

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde.

De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t.

De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

FESTIVIDAD DE MANANA.—La Anunciacion de la Santísima Virgen María, Madre de Dios.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Ermelando, abad, en Andro, isla del rio Loira.

La conmemoracion del santo Ladron en Jerusalem, que, confesando á Jesucristo en la cruz, mereció oír de su boca: «Hoy estarás conmigo en el paraíso.» (Venérasele con el nombre de Dimas).

San Quirino, mártir, en Roma, el cual en tiempo del emperador Claudio, despues de haber sido despojado de sus bienes, encerrado en una asquerosa cárcel, y cruelmente azotado, le degollaron y echaron al Tíber. Habiéndole hallado los cristianos en la isla Licaonia, lo enterraron en el cementerio de Ponciano.

Doscientos sesenta y dos Mártires, tambien en Roma.

El triunfo de san Ireneo, obispo y mártir, en Sirnico, el cual en tiempo del emperador Maximiano, siendo presidente Probo, primeramente fué descoyuntado, y despues atormentado por espacio de muchos días en la cárcel; y por último, cortándole la cabeza, acabó su vida.

Santa Dula, en Nicomedia, esclava de un soldado, la cual perdió la vida por conservar la castidad.

San Pelayo, obispo, en Laodicea, el cual habiendo padecido el destierro y otros trabajos por defender la fe católica, en tiempo de Valente murió en el Señor.

CULTOS.—*Mañana martes.*—En el Socorro concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las siete y media comunión general, á las diez misa mayor con música y sermón por D. Miguel Maura. Por la tarde el sermón cuaresmal y el ejercicio de los cinturados, y al anocheecer oracion, Rosario cantado, *Te-Deum* y la reserva.

En la Catedral estará expuesta la reliquia de la Leche de María Santísima, y en el ofertorio de la misa mayor predicará el P. Andres Martorell.

En Santa Eulalia estará expuesta la de los cabellos de Nuestra Señora.

En el Hospital se celebrará la festividad del santo misterio de la Anunciacion, Titular de dicho establecimiento, á las diez nona solemne, y la misa mayor á toda orquesta, en cuyo ofertorio predicará D. Rafael Tous. Por la tarde actos de coro y sermón cuaresmal y á las seis se cantará á toda orquesta una parte del Santísimo Rosario, terminando con la bendicion y reserva del Santísimo que presidirá este acto y la misa mayor.

En San Miguel á las siete y media comunión general para los asociados á la Comunión Reparadora.

En San Nicolas á las siete y media comunión general para los asociados á la Felicitacion Sabbatina. Al anocheecer el ejercicio Sabbatino con plática por D. Mateo Rubí.

En San Juan á las seis y media de la mañana primera parte del Rosario, al anocheecer segunda y tercera y el ejercicio de la Inmaculada de Lourdes.

En las parroquias y demas iglesias habrá los sermones cuaresmales.

En la Merced, despues del sermón y *Via-cru-cis*, por la tarde se vestirá el escapulario á las personas que deseen ingresar en la Esclavitud Mariana.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

Miércoles.—En Santa Cruz empezarán las Cuarenta Horas, costeadas para la Asociacion de Opcion y Vela, siendo la exposicion á las seis y media, horas y la misa mayor Por la tarde los actos de coro y al anocheecer sermón cuaresmal por D. Gabriel Salvá, y despues la reserva.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime á la Virgen de la Paz.

SECCION EXTRANJERA.

EL SUDAN EGIPCIO.

NOTICIAS CURIOSAS.

Aprovechamos la ocasion de publicar hoy un interesante mapa de la comarca regada por el Nilo, en la cual vienen comprendidos el Alto y Bajo Egipto, el Sudan, la Nubia y demas puntos, hoy levantados en armas contra los gobiernos que quieren dominar á sus habitantes, para extractar un interesantísimo artículo de la *Revista Británica*, que da idea del origen, causas y desarrollo de la insurreccion que capitanea, á lo ménos nominalmente, el célebre Mahdi.

El África es hoy bastante conocida para que á la noticia del desastre del general Hicks y de su cuerpo de ejército hayan podido los periódicos europeos escribir lo siguiente: Los mercaderes de esclavos, los traficantes en *madera de ébano* del Nilo superior (alusión al color de los habitantes de aquellas abrasadas regiones) han querido dar una leccion á Europa y desembarazarse de las limitaciones que intentaba imponer á su odioso comercio.

Por qué existen en el centro de África asociaciones para traficar en carne humana, tan opulentas, que pueden crear un ejército y darse el lujo de poseer un jefe como el Mahdi. Esto es lo que el comandante Sarrepoint demuestra con interesantes detalles en la *Revista Británica*.

En 1881, y desde ochenta años ántes, el Gobierno de Egipto habia extendido desmesuradamente su dominacion hacia el Sud, hacia los orígenes superiores de su gran rio. En 1875, de resultas de este sistema de conquista realizada metódicamente, la superficie de su territorio se extendía á dos millones veinticinco mil kilómetros cuadrados. En este inmenso imperio se señala con el nombre de Sudan egipcio el conjunto de las vastas regiones comprendidas entre el Ecuador y el 18 grados de latitud Norte, y se divide en dos gobiernos generales, llamados, el uno de Kartum y el otro de la costa del Mar Rojo.

En esa magnífica cuenca del Nilo se hallan oprimidos, bajo el yugo de un despotismo abominable, numerosas y fuertes tribus y agrupaciones. En esas comarcas que un esfuerzo de manos laboriosas podría desarrollar las admirables riquezas de su suelo, el trabajo no tiene valor. En realidad no hay más que una propiedad posible, la de la carne humana. Allí un particular que pasa por *acomodado* posee en su casa un millar de cabezas de ganado humano; un cheik impone á sus administrados una contribucion ordinaria de cinco á seis mil cabezas; un Sultan saca anualmente treinta mil en sus estados.

Pero no son sólo los Gobiernos los que negocian así con la carne humana; pues se forman para dedicarse á este *artículo* empresas y asociaciones particulares. Los tratantes, árabes, egipcios, y aun europeos degenerados, se organizan en bandas sometidas á una apariencia de disciplina, mandadas por algun aventurero, desertor muchas veces de un ejército regular.

Entonces empieza la *caza* de hombre; se acomete, de preferencia las comarcas mas pobladas; se hace hablar á la pólvora y las *piezas* se dejan coger. Estas batidas dan por resultado hacer del Sudan oriental una tierra de desolacion: tribus enteras desaparecen, las aldeas son quemadas, los campos devastados; la ruina y la muerte es lo que queda.... Pero qué les importa esto....! Los tratantes, oficiales ó particulares, se vuelven tranquilamente conduciendo buenos rebaños de rostro humanos y encierran su presa en parques rodeados de empalizadas, escalonados de antemano á lo largo de sus caminos sin ejéticos ó de caza.

Estos infelices, diezmados por las fatigas, por las enfermedades y sobre todo por el hambre, son embarcados en los puertos del Mar Rojo, Suakin, Massuah y Zeilak; pero los que sobreviven proporcionan beneficios bastante pingües á sus propietarios. Y es porque el comercio de *madera de ébano*

encuentra tanta salida como quiere en Asia, en Turquía, en Marruecos, en el Brasil y en todas las colonias españolas y portuguesas. El pueblo musulman reclama de continuo mujeres para sus servicios y enucuos, y los plantadores piden brazos para imprimir á sus cultivos industriales la extension debida. Sin embargo, nuestro siglo ha opinado que este *negocio* floreciente por tan largo tiempo, no era otra cosa que un horror; ha hecho constar que la trata saca todos los años á su país natal un MILLON de sérés de rostro humano, de raza inferior si se quiere, pero de raza humana al fin y al cabo, y que ochocientos mil de estas criaturas mueren de miseria. En su consecuencia se ha propuesto hacer desaparecer esta monstruacion.

Mehemet-Alí, el fundador del nuevo imperio egipcio, empleaba con sus negros los mismos procedimientos que sus hermanos del Alto Nilo; hacia ejecutar por sus tropas inmensas *razzias* de razas negras; vendía las mujeres y los niños, é incorporaba en su ejército todos los adultos aptos para el servicio.

Se dice que bajo la opresion de Inglaterra, Ismail-Pachá, el último Kedive, habia consentido en la abolicion de la trata, y que la gran expedicion de Sir Samuel Baker abrigaba este intento.

Entre las opulentas asociaciones que hacen el tráfico de carne humana figura la de los Bagara Selim. Estos Bagara (pastores) son gentes de sangre árabe fijados hace doce siglos á lo largo de la orilla izquierda del Nilo blanco, entre el 11 y 13 grados de latitud Norte. Sus principales establecimientos están al lado del rio; pero tienen importantes correspondencias en el interior de los territorios del Oeste, sobre todo en el Kordofan, al Sud de El-Obeid y en Aschegga, al Sud de Dar-For. Así es que cuando se vieron tomar Aschegga por Ciber el agente del Kedive, en los días de la expedicion de Samuel Baker, los Bagara entraron en un exceso de furor fácil de comprender, y se propusieron contener estos excesos del Gobierno egipcio, que, despues de haber hecho por tanto tiempo la trata por su cuenta, arruinaba á *honrados* negociantes que trabajaban buenamente bajo la fe de los tratados; y resolvieron unánimemente vengarse de los cristianos ingleses que tenían en tutela al soberano de un Egipto humillado. Esta es la llave de los oscuros sucesos que acaban de realizarse. Los Bagara han facilitado los recursos para esta grande empresa. Levantando con precaucion el estandarte de una insurreccion estudiada, han comprado armas y armado á sus esclavos—¡lúgubre ironía!—y les han enseñado á batirse para la conservacion de la esclavitud.

Este improvisado ejército tenía necesidad de un jefe, y se le encontró. Esto es fácil en Egipto, donde pululan los aventureros. Los Bagara no tuvieron más que la dificultad de escoger. Tomados informes se decidieron en favor de un árabe (algerino se dice) inteligente, decidido y sin escrúpulos. Conociendo el influjo que ejerce la idea religiosa sobre las tribus de aquella region, se aseguraron el concurso de las agrupaciones musulmanas, y con su apoyo hicieron de su hombre un *profeta*, ó sea, en lenguaje árabe, un santo personaje enviado por Dios para llevar á cabo cosas grandes. Despues de declararle *sublime* (*madhime*) le organizaron un suntuoso cuartel general en el centro de la isla Abba, en el Nilo blanco. En esta comarca la naturaleza tropical ostenta sus magnificencias, siendo esta seccion del rio un verdadero paraíso terrestre. De ahí salió el profeta para entrar en lucha abierta con los egipcios y con los ingleses.

Lo que ha pasado despues ya es sabido, á lo ménos aproximadamente. El *empresario* de la insurreccion, á quien se designa con el nombre de Mahdi, empezó por comerse varios destacamentos de tropas regulares que le opuso el gobernador general de Kartum; en seguida se apoderó de El-Obeidh, capital del Kordofan; luego, mientras uno de sus lugartenientes ocasionaba á los egipcios el desastre de Fokar y amenazaba á Suakin, él des-

trufa la columna expedicionaria del general Hickr. En fin, ha conquistado el Dar for, es dueño del Sudán egipcio y amenaza de cerca á Sennaar y Kartum.

Estas apreciaciones de la *Revista Británica*, apoyadas por *Le Figaro*, vienen confirmadas por la conducta del general Gordon, que al llegar al centro del Sudán, ha dado, como solución del problema, el programa de autorizar el comercio de esclavos.

Retengan esos datos nuestros lectores, pues con ellos pueden penetrar algo el secreto que encierra la cuestión del Sudán; datos tanto más importantes, cuanto que son de origen ingles.

El mapa que damos en la última página de este número facilitará el conocimiento geográfico del teatro de esta guerra importantísima, que no ha podido sofocar el dinero ingles y que ha de producir la humillación de los Gobiernos europeos que han querido mediar, más egoísta que prudentemente en un asunto que no puede terminar con honra ni con provecho para ellos.

(De *La Hormiga de Oro*.)

CORREO DE HOY.

CAIDA DE UN AERONAUTA.

Un telegrama anunció que el capitán Martínez, joven aeronauta, había sufrido el domingo un percance en Murcia.

El percance ha sido más grave de lo que se creía por la noticia telegráfica.

Hé aquí detalles del suceso:

Preparóse el globo para que verificara su ascension el arrojado aeronauta Sr. Martínez. Dióse comienzo á esta, pero con tan mala fortuna, que dicho Martínez, que iba con una pierna metida en una anilla, se enredó en una cuerda y se detuvo por un momento la ascension del globo.

El público fijó con avidez la vista en Martínez, y con verdadero anhelo deseaba que cediera aquel obstáculo y que continuara con felicidad la ascension.

De pronto todos los obstáculos ceden: el globo sigue ascendiendo, la cuerda se había roto: el pié derecho donde se hallaba la cuerda, cede también, quebrándose, y en aquel instante un ¡ay! sale de todos los labios. El simpático joven Martínez cae desde aquella altura con una rapidez vertiginosa.

La caída fué boca abajo y algo de costado, salvándose de una muerte instantánea, según dice un colega local, por haberse hecho un ovillo al caer y tropezar en una silla.

Con las precauciones necesarias se le condujo á la enfermería de la plaza, donde acudieron los médicos, autoridades y el pueblo en masa, que presenciaron tan triste espectáculo.

El capitán Martínez tiene dos grandes contusiones en la espalda y lado izquierdo del pecho, y otra de alguna gravedad en la cadera.

El miércoles parece que continuaba en lastimoso estado, pero había desaparecido el peligro inminente.

MADRID 22 DE MARZO.

— Las últimas noticias referentes á intervencion francesa en la república de Andorra, cuya neutralidad garantizan los tratados internacionales, han llamado la atención de la prensa de Madrid.

Un diario de Paris, despues de desmentir la noticia de la ocupacion del Valle de Andorra por dos batallones franceses, añade, sin embargo, «que si el gobierno francés se viese obligado á tomar una medida de esta índole, se confiaría dicho encargo á unos cuantos piquetes de gendarmes.»

A *La Epoca* le dan la noticia en términos algo más concretos, pues le aseguran que una fuerza de gendarmes estaba próxima á entrar, si no había entrado ya, en territorio de Andorra, y esto le parece á nuestro colega—y sería, en efecto—una flagrante violacion de territorio, contra la cual dice que protestaría enérgicamente.

Por fortuna, un telegrama que publicamos ayer á última hora, asegura, con referencia al *Correo*, que la cuestión está arreglada pacífica, amistosa y satisfactoriamente.

Mas vale así.

— Son muy tristes para el porvenir de la industria yinícola las noticias que hallamos en la prensa andaluza.

La filoxera ha rebasado ya, desde fines del último verano, la sierra de Archidona; de modo que están gravísimamente espuestos á la invasion, si ya no se hallan parcialmente infestados, los partidos de Loja. Antequera y todo el Noroeste de la provincia de Granada, de donde se podrá propagar fácilmente el insecto al resto de Andalucía y á los viñedos del centro de España. Por la parte de la costa, la filoxera ha infestado por completo los partidos de Motril y Albuñol.

— Diversas noticias que se leen estos días en los diarios de Berlin, de San Petersburgo y de Viena, inducen á creer que se ha emprendido una activa campaña internacional contra las maquinaciones anarquistas, que tan perturbada traen la paz de diversas naciones.

Trátase, á lo que parece, de crear una policía secreta internacional con una oficina central, como la que tiene en Berna la union postal, cuyo cometido será señalar á los gobiernos las publicaciones socialistas, circular fotografías de los individuos de malos antecedentes, y ejercer sobre ellos activa vigilancia.

A Rusia se ha atribuido la iniciativa de este proyecto; pero de un telegrama de Viena que leemos en el *Temps*, de Paris, parece desprenderse que es más bien de Austria, el representante de cuya nacion en Berna presentó el juéves último al presidente del Consejo federal una memoria sobre proyectos revolucionarios.

Estas disposiciones de los grandes imperios deben haber producido efecto en el gobierno helvético puesto que ya nos dice la Agencia Fabra que este trata de espulsar á algunos de los revolucionarios extranjeros que allí residen.

— Son interesantes los últimos telegramas del extranjero. Es inminente la crisis ministerial en Inglaterra, donde los gobiernos no resisten á la falta de fortuna en los acontecimientos esteriores. También en Italia el gabinete desaparece ante dificultades parlamentarias, y aunque el Sr. Depretis resulta, según los últimos despachos, como nuevamente encargado de formar ministerio, no es seguro, dadas las escisiones en el partido liberal, que logre sus propósitos. Hasta en Rumania se habla de cambio de ministerio.

— Tomamos de una correspondencia de Madrid lo siguiente:

«Si hubiera de darse crédito á los rumores que propalan los políticos de campanario, esa especie de secta de muñidores menudos que constituyen la impedimenta parásita de los gobiernos libres, la presunta conspiracion habria sido el plan más descabellado que hemos oido. Dicese que los conjurados tramaban nada menos que sorprender en palacio al Consejo de ministros, cuando la guardia estuviera montada por fuerzas adictas y apoderarse de sus individuos y del mismo don Alfonso. La idea revelaría una audacia inconmensurable sino fuera porque no se concibe que pueda practicarse. Un plan idéntico, ó por el estilo, fué el de Leon en 1843 y ya se vió su completa inutilidad.»

— Según un telegrama de Roma, se desmiente terminantemente la noticia publicada por algunos periódicos de que el ministro de Baviera en el Vaticano trate de pedir licencia temporal a consecuencia de la negativa del Papa de recibir á los príncipes de Baviera, y se confirma la de que Su Santidad hablará de la cuestión de la Propaganda Fide en la alocucion que pronunciará en el próximo Consistorio.

— Una respetable familia de Cádiz ha regalado á la catedral una preciosa y rica custodia de oro y piedras de gran valor.

Tendrá dicho objeto como un metro de alto, comprendido el pié, magníficamente cincelado, sobre que se alza el receptáculo del Sacramento, flanqueado por cuatro elegantes torres, dominadas por otra central bellísima de ejecucion, ostentando en su frente un medallon de piedras preciosas, y que está coronada por una cruz riquísima de pedrería.

La custodia vale una crecida cantidad en miles de duros.

— Nos amenaza, por lo visto, la mayor de las calamidades.

El gobierno tiene deseos de hablar.

Y cuenta para ello con una coleccion de lenguas de las dimensiones más gigantescas.

Así lo anuncia su primer telefono, anticipando la nueva de esta conspiracion contra los oidos de los españoles.

Escribe:

«Dicese que en las esferas del gobierno hay verdadera ansia de llegar á los debates parlamentarios y defenderse allí mismo de cuanto las oposiciones dicen y anuncian.

»No es esto de extrañar, por dos razones: primera, porque contra todo lo que se ha dicho, no sólo es el acuerdo más perfecto lo que une á todos los ministros, sino la cordialidad más sincera; y segunda, porque en el gobierno hay ocho oradores, entre los cuales, á más del presidente, que es verdadera gloria de la tribuna española, hay tres ministros á quienes la misma opinion liberal ha colocado entre los mayores oradores que ha producido el régimen parlamentario.»

— La prision del General Hidalgo, yerno del conocido ex gobernador Sr. Ezcarti, y cuñado del comandante en jefe del ejército del Norte, Sr. Pavia y Rodriguez de Alburquerque, ha causado, á lo que parece, más impresion que el arresto de todos los demas jefes militares.

Dicen los periódicos que se aprecian de bien enterados, que el General Hidalgo conferenció con el Sr. Cánovas á poco de subir los conservadores, y le exigió palabra de amigo de que no se le molestara, como la época pasada, al primer rumor que se le vantase sobre conspiraciones republicanas. El señor Cánovas se lo prometió; pero sin duda ahora no ha podido cumplir la promesa, y de resultas el General Hidalgo fué preso á las altas horas de la noche, y metido en las Prisiones militares de San Francisco como cualquier sargento del regimiento de Garillano.

Otra cosa singular.

El Sr. Duque de la Torre, al saber que el General Hidalgo estaba preso, manifestó extraordinaria sorpresa, y harto fundada ciertamente, pues entre las candidaturas izquierdistas que él habia propuesto para las próximas elecciones figuraba precisamente el General Hidalgo, como candidato por Estella, donde tiene su casa su padre político el señor Ezcarti.

Pero en fin, la sorpresa, aunque extraordinaria, no ha debido mortificarle tanto como si hubiera sido él mismo el arrestado.

A lo menos, es de suponer.

Como es de suponer que si las cosas van por este camino... también á él le tocará el turno de visitar el antiguo convento de San Francisco en calidad de padre prior de los revolucionarios de Alcolea.

— Dice *Le Monde* de Paris, que más de un gobierno ha hecho llegar al Quirinal serias reclamaciones sobre la sentencia del Tribunal de Casacion de Roma, reclamaciones fundadas principalmente en los intereses internacionales que en ella se desconocen.

— *El Liberal* dice:

«Se encuentran presos incomunicados en las cárceles de San Francisco, ademas de los generales señores Velarde, Ferrer é Hidalgo y del brigadier Villacampa, los militares siguientes:

El teniente coronel graduado capitán ayudante del batallon cazadores de Ciudad Rodrigo, D. Emilio Infesta.

Ocho sargentos del mismo batallon, llamados: Arturo Salamanca, Braulio Villahumbrales, Francisco Muriel, Enrique Textor, Manuel Chaves, Inocencio Espósito, Miguel Herranz, Juan Saez. Los tres primeramente nombrados son sargentos primeros.

Los sargentos segundos Aurelio Rodrigo y Pablo Andarias García. El primero de estos dos fué relevado anteanoche para ser conducido á las prisiones desde la guardia del principal del ministerio de la Guerra. El segundo se hallaba durmiendo en el cuartel cuando fué prendido, lo mismo que ha acontecido á la mayoría de los de su clase.

El sargento primero de la cuarta compañía del primer batallon del regimiento infantería de Baleares. Manuel Caballero.

El sargento segundo del depósito de Ultramar, Carlos Mohino.

Otro sargento del regimiento de Covadonga, acantonado en Leganés.

El cabo del batallon de cazadores de Ciudad Rodrigo, Gerardo Martínez Vahamonde y un ex-teniente, de apellido Contreras.

A los Sres. Moran y La Hoz se les levantó ayer la incomunicacion: continúan en las prisiones de San Francisco y ayer tarde fueron visitados por algunos de sus amigos.

— Recuerda *La Iberia* los procedimientos empleados en otra época por los canovistas para darse pisto de salvadores del orden, y escribe los siguientes párrafos, que tienen miga.

Dice:

«El Sr. Romero Robledo prestaba un servicio á la sociedad todos los días en la época anterior.

Un día descubria un hombre que con un cajon de botellas explosivas marchaba tranquilamente por las calles de Madrid y con el mismo sosiego que si fueran de Champagne y se tratara de dar un banquete.

Otro día encontraba en una taberna de la calle del Barquillo cuatro conspiradores terribles que iban allí á tratar de la destruccion del globo terráqueo, y que sólo para celebrar la conferencia iban ya provistos como de una contraseña de la espantosa botella explosiva, sin temor á que al menor descuido se verificase la explosion y saltara en pedazos toda la calle del Barquillo y parte de las adyacentes.

Otra vez el hecho era más grave: á las nueve de la noche un fatídico cohete iluminaba la plaza de Santa Cruz, y en el acto la policía se lanzaba contra una casa de la calle de la Fresa y daban con los más espantosos conspiradores del orden público armados de cinco fusiles de chispa.

Despues el Sr. Romero Robledo siguió buscando botellas inflamables y las encontró en la calle de las Beatas, en la calle de Embajadores y en todas partes.

Salíamos entonces casi á conspiracion descu-

GACETILLA LOCAL.

bierta por dia, si bien es verdad que en muchos casos el celo del Sr. Romero Robledo fué excesivo.

Tan excesivo, que si llevó sesenta individuos al Saladero por los cohetes, por la botellas explosibles cuya explosion no llegó á verificarse jamas, y por otras causas semejantes, sesenta individuos fueron puestos en libertad luégo por los tribunales sin que llegase á encontrarse en ellos la menor culpa.

Debemos, pues, irnos acostumbrando á estas cosas, porque el Sr. Romero Robledo no ha abandonado su celo por el órden público, y es natural que vuelva á prestar nuevos servicios á la sociedad como aquellos de marras.»

Y aquí encajaria decir:

De los nuevos servicios y del cólera morbo librenos Dios.

— Refiere un periódico de Cataluña que al verificarse en un pueblo del distrito de Ampurdan, el mártir del Carnaval, el entierro del monstruo del jolgorio, hacia de monarca en la farsa uno de los vecinos, conducido en andas dentro de un ataúd; y al terminarse la ceremonia observóse con sorpresa que el monstruo había fallecido de veras, concluyendo por un entierro en serio lo que había empezado por un entierro en broma.

Cara le ha salido la broma de Carnaval á este infeliz Momo.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 22.—Anúnciase la publicacion de un documento suscrito por el Sr. Nocedal, declarando rebeldes á los carlistas que acudan á los comicios.

Es falso que haya sido detenido un teniente coronel.

Telegramas del Cairo anuncian que numerosas tribus rebeldes han llegado á Kuenh, camino de Khartum.

La situacion de esta plaza es apuradísima.

Consecuencia de hallarse interrumpida por los rebeldes las comunicaciones, ignórase la situacion del general ingles Gordon, que, con las tropas á su mando, se ha refugiado en Khartum.

Estas noticias han causado gran sensacion en la Gran-Bretaña.

El Cairo 21.—Las pocas noticias que se tienen del Sudan pues continúan interceptadas las comunicaciones más allá de Berber, permiten asegurar que el bando del almirante ingles poniendo á precio la cabeza de Osman-Digma, ha producido grande efervescencia en aquel país, contribuyendo al incremento de la insurreccion.

Dícese que del interior han salido numerosas partidas con direccion al litoral del mar Rojo, para reforzar las huestes de Osman-Digma y poder defender el camino de Suakin á Berber, en el caso de que los ingleses intentasen restablecer las comunicaciones por el mismo.

Londres 21.—En el conde de Cambringe se ha verificado una eleccion parcial de diputado, resultando elegido el diputado conservador en reemplazo del liberal Braudt.

Este hecho ha producido gran sensacion, dadas las presentes circunstancias políticas.

El *Daily News* publica esta mañana un despacho confirmado que Khartum se halla completamente bloqueado, escepto por la parte del rio.

Añade que tres tribus numerosas marchan contra Khartum en auxilio de los sitiadores de dicha plaza.

En opinion de los facultativos, el primer ministro Gladstone debe permanecer por algun tiempo alejado completamente de los negocios.

Adquiere crédito el rumor de que lord Hartington será encargado por la reina de reconstituir el gabinete.

Paris 21.—Dícese que el gobierno suizo va á expulsar en breve del territorio de la Confederacion á muchos anarquistas extranjeros, en quienes recaen vivísimas sospechas de complicidad en las voladuras recientemente ocurridas en diferentes paises.

Madrid 22.—Se ha aprobado el pase á la escala de reserva de 500 oficiales que lo han solicitado.

El gobierno suizo activa la expulsion de los anarquistas.

Ignórase la situacion en que se encuentra el general Gordon.

La prensa de oposicion hace comentarios sobre la prolongada incomunicacion de los que han sido presos por conspiradores.

Ha empezado la vista en el Tribunal Supremo del recurso sobre la Mano Negra. El fiscal sostiene la pena de muerte impuesta por la Audiencia de Jerez.

No es exacto que esté resuelta definitivamente la cuestion de Andorra.

Considérase seguro que en breve quedará establecida la Aduana de Madrid.

Ha fallecido el obispo de Coria.

En el *Círculo de Obreros Católicos* terminó anoche, como estaba anunciado, la serie de conferencias religiosas que ha dado el elocuente orador P. Morlánés, de las cuales estamos seguros que los asociados conservarán un indeleble recuerdo.

En ella resumió á grandes rasgos el expresado orador lo que expuso en las anteriores, para demostrar más y más la grande excelencia y dignidad del padre de familia, sin apartarse del importante tema sobre las *Causas del decaimiento de la paternidad*, que desde la primera conferencia ha ido desarrollando con notable fluidez y persuasiva argumentacion.

Por medio de estas instructivas conferencias el obrero católico ha podido ver y meditar los derechos y deberes de los padres, y al mismo tiempo los deberes y derechos de los hijos, explicados por la autorizada palabra de un celoso misionero apostólico. El asunto ha sido oportuno y de sumo interes en las azarosas circunstancias que atravesamos; y el P. Morlánés ha demostrado que los principales males que en la actualidad se deploran, derivan precisamente de la degradacion y decaimiento del matrimonio, del orgullo y egoísmo de las familias que se declaran independientes de la paternidad, lo cual no puede producir otra cosa más que la completa anarquía en el hogar doméstico.

El P. Morlánés, cultivador de la semilla del Evangelio, hizo muchas reflexiones con objeto de labrar la felicidad de los obreros católicos así en la vida presente como en la de la eternidad, y terminó aconsejándoles que tomasen por modelo de su conducta á la sagrada familia Jesus María y José, patronos del *Círculo* y del honrado trabajador.

En seguida, bajo la inteligente batuta de don Antonio Puig, maestro del Orfeon organizado en aquella sociedad, se dió principio al concierto sacro cantándose la *Introduccion del Stabat Mater*, de Rossini, en cuya ejecucion se lucieron los aficionados y los jóvenes que componen el Orfeon.

El dúo de tenor y barítono de la *Tercera palabra*, de Mercadante, fué perfectamente cantado por los Sres. D. Miguel Roca Pbro. y D. Juan Valenzuela.

El *Ave-Maria*, solo de tiple, de Mercadante, lo desempeñó con mucho gusto el niño Juan Morro.

El *Lacrimosa*, de la gran misa de Verdi, fué cantado con notable ajuste por el indicado Sr. Valenzuela, los niños Mateo y Juan Morro, D. Sebastian, Pons y coro.

El *Ingemisco*, aria de tenor, de la misma misa, lo cantó D. José Brotat con tanta precision, que arrancó nutridos aplausos, y galantemente lo volvió á repetir.

El *confutatis*, solo de bajo, tambien de la indicada obra de Verdi, fué cantado por el Sr. Valenzuela.

Y, por último, el *In die judicii*, aria coreada, por el Sr. Roca, y coro.

El numeroso y escogido concurso tributó una justa y merecida ovacion de aplausos á los que tomaron parte en tan lucida y amena velada.

Es de esperar que el *Círculo de Obreros Católicos*, teniendo en cuenta el éxito que han merecido estas agradables funciones, que, á la par que sirven de solaz é instruccion, contribuyen á fomentar las creencias religiosas y enardecer la antorcha de la fe entre la clase trabajadora, y no perderá ocasion de continuar proporcionándoles otras reuniones no menos útiles y entretenidas.

Limosnas recaudadas durante el mes de Febrero último para la construccion de la Iglesia dedicada á la Purísima Concepcion y á San Magin, patrono del Arrabal de Santa Catalina.

De varias personas piadosas.	271 rs.
Cuestacion por la poblacion.	88 »
Cajoncito de la Iglesia.	37 »

Total 396 rs.

De D. Matías García, por un beneficio recibido del cielo por intercesion de San Magin, 38 carretadas de sillares.

Cantidades satisfechas.

Ha sido extinguido todo el déficit.

El Sr. Gobernador ha acordado convocar á la Excelentísima Diputacion Provincial para el dia primero del próximo mes de Abril á las doce de la mañana, á fin de que inaugure las sesiones ordinarias correspondientes al segundo período semestral.

El sábado entraron en este puerto, ademas del vapor *Lulio*, la balandra *San Francisco*, procedente de Cette, con pipas vacías; y el laúd *Esperanza*, de Denia, con lastre.

El mismo día se despacharon el laúd *San José*, para Argel, con carga variada; el pailebot *Antonieta*, para Barcelona, con efectos; el vapor *Union*,

para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos, 9 pasajeros y mercancías.

Ayer arribaron el pailebot *San Bartolomé*, de Alicante, con cargamento de trigo; y el laúd *San Antonio*, tambien de Alicante, con efectos.

Por las correspondientes fiscalías militares se cita, llama y emplaza á los reclutas José Hernández Puñol, Juan Rivas Serra, Facundo Duval Más, Miguel Simó Llinás, Miguel Font Oliver, Antonio Re xech Coll, Ramon Arrom Gil, Sebastian Gamundí Moll, Mateo Borrás Ambrós, Francisco Bauzá Carbonell, y Miguel Pons Nebot.

Para que comprendan nuestros viticultores lo mucho que les importa estar acvertidos transcribiremos algunos datos relativos á la Argelia, datos más elocuentes que cuantas consideraciones pudiéramos hacer

Allá por el año de 1854 había en Argelia 2.396 hectáreas de viñedo en produccion, de las cuales pertenecían 1.001 á Argel, 1020 á Oran, y 285 á Constantina, dando en junto 17.915 kilogramos de uva y 11.728 hectolitros de vino.

Pues bien; emprendiéronse plantaciones en escala tan vasta, que en 1865 se contaban ya 10.490 hectáreas de viñedo que producian 77.337 hectolitros de vino.

En el decenio siguiente se duplicó aquella extension, alcanzando á 20.044 hectáreas en 1875.

En 1881 sumaba 30.478 hectáreas con un producto de 286.213 hectolitros de vino.

Finalmente, la última estadística, que corresponde al año 1882, arroja una superficie de 39.768 hectáreas de viñedo que producen una cosecha de 681.335 hectolitros de vino.

Son de *El Felanigense* los siguientes sueltos:

— La abundante cosecha de almendras que augurábamos en esta comarca á causa de la extraordinaria florecencia de los almendros, parece no habrá sido más que una lisonjera ilusion que se desvanece; pues en muchas partes los almendrucos han desaparecido como por encanto, y agricultores experimentados aseguran no se recolectará más que una tercera parte de la cantidad regular, atribuyéndolo unos á las nieblas que reinaron en la época de floracion, otros á varias escarchas que sobrevinieron, y otros á las frecuentes lluvias de este mes. Nosotros creemos que esta última causa es la que más habrá influido, porque el almendro es una de los árboles menos ávidos de humedad, como lo demuestran los que se crían á inmundicaciones de los parajes donde abunda el agua, que no solamente no son los que más frondosidad despliegan y fructifican, sino los que por lo regular suelen sucumbir.

Los sembrados siguen presentando un aspecto lozano, y las vides empiezan á brotar particularmente en los terrenos más cálidos, apareciendo gran cantidad de racimos; pero nada puede decirse todavía acerca de la cosecha que se prepara, porque, como se comprende, pueden sobrevenir innumerables contingencias que la destruyan por completo.

— Continúan con gran actividad los trabajos para la instalacion de nuestra estacion telegráfica; las obras de albañilería que se están practicando en el vasto edificio que el Municipio destina á estacion, se terminarán en breve. De manera que no puede tardar ya el día de poder disfrutar este vecindario de una mejora tan importante, á lo que ha contribuido el inteligente oficial encargado del montaje de dicha estacion, D. Antonio Vicens, á quien damos las más cumplidas gracias por la actividad que ha desplegado.

— La construccion de la nueva iglesia que á últimos del mes anterior empezó á edificarse en Porto-Colom, adelanta con tan asombrosa rapidez, que las paredes laterales ya tienen unos cuatro metros de elevacion.

— Precios corrientes de esta plaza:

Candeal, á 16'00 pesetas cuartera.

Trigo, á 15'50 id. id.

Cebada, á 9'50 id. id.

Avena, á 8'50 id. id.

Habas, á 16'00 id. id.

Almendron nominal se cotiza á 57'60 pesetas quintal sin demanda.

Almendras, de 16 á 19 pesetas cuartera.

Algarrobas, de 17 á 18 rs. quintal.

Vinos, de 10 á 12 reales cuartin segun clase y sin demanda.

Alcoholes de 90 grados á 84 duros los 500 litros con casco.

Hoy á las siete de la mañana ha fondeado en este puerto el vapor-correo *Jaime II*, procedente de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 7 pasajeros y carga.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 21.
De Cette en 6 días balandra San Francisco, de 50 toneladas, pat. Pablo Roca, con 5 mar. y pipas vacías.
De Denia en 2 días laud Esperanza, de 32 ton., patron Jaime Bosch, con 4 mar. y lastre.
Día 23.
De Alicante en 2 días pailebot San Bartolomé, de 63 ton., pat. Gaspar Monercon, con 5 mar., trigo y efectos.
De Alicante en 2 días laud San Antonio, de 41 toneladas, pat. Pedro J. Bosch, con 4 mar. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 21.
Para Argel laud S. José, de 31 ton., pat. Bernardo Palmer, con 6 mar y efectos.
Para Barcelona pailebot Antonieta, de 55 ton., patron Miguel Vaquer, con 5 mar y efectos.

SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El martes, 25 del corriente, á las siete y media de la noche, el señor socio D. Estanislao Aguilo, dará una conferencia sobre el *Derecho supletorio en la Legistacion foral de Mallorca.*

Palma 21 Marzo de 1884.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, M. Bonet.

POMADA ANTI-HERPÉTICA VEGETAL DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc., son combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 11

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS JUAN AMOROS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases. Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

PARAGUAS PERFUMERIA DE FRANCISCO CANALS

Brossa, 10

En este establecimiento se ha recibido un grandioso surtido de paraguas de última novedad y buen gusto, tanto en los puños como en las telas.

Los hay de Automatas, Titánica, Veiox y varios otros sistemas.

De algodón desde 10 á 30 reales, y de seda desde 30 á 140 uno.

Casa CANALS.—Brossa 10

LEÑAS.

En la *Casamata* posterior á la plaza de Toros se vende al por menor leña de pino entera y aserrada de varias dimensiones, astillas de olivo grandes y pequeñas, raigones de lentisco (mata) y astillas de tea.

Hay leña apropiada para cocinas económicas y hornillas por pequeñas que sean.

Se venden tambien palos para almendros y otros arbolados, y troncos de pino de gruesas dimensiones.

La leña que se compra se transporta gratis á domicilio, mientras sea en el interior de esta ciudad.

Los encargos pueden hacerse en el mismo sitio ó en la calle de Teresas, núm. 14 carpintería.

LA PALMA.

Fábrica de ladrillos hidráulicos de todas clases y colores, y dibujos con incrustacion, bajo la direccion de los señores D. Francisco Cabrer y M. B. rnarzo Raynam.

Se recomiendan por su perfeccion, dureza y brillo, cualidades que se manifiestan más con el tiempo.

Pavimentos de piedra artificial de todas clases: especialidad para las iglesias y terreros.

Fabricacion especial de ladrillos piedra para entradas, aceras y cuadras.

Precios módicos. Se garantizan los productos de nuestra fábrica.

Calle de los Olivos núm. 159.—Palma.

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

SEMANAS DE DEVOCIONARIOS SANTAS

Arreglados por autores de reconocido mérito literario y fervorosa piedad cristiana.

Elegancia, buen gusto y solidez en las encuadernaciones. A precios relativamente módicos.

Librería de Propaganda Católica.—Fortuny, 6.

COMEDIES Y POESÍES

D' EN BARTOMEU FERRÁ

Un tom que conté: *Flors de tots colors, Horas alegres, El Viatge de la Reyna*, y cuatro *Comèdies de costums mallorquines.*

Tot plegat 2 pessetes.

Comèdies totasolas:

Contes vells barallas noves. 1 real
Sa plaqueta dels lloguers. 1

Se venen á sa llibrería de Propaganda Católica, Fortuny, 6.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago. Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

ZAPATERÍA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40;

Entre la sastrería *PETIT-PARIS* y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapatería, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

EL TIEMPO COMPAÑIA FRANCESA

Seguros sobre la vida y rentas vitalicias

SUCURSAL EN LAS BALEARES: MARINA 64

Esta Sucursal por medio del presente anuncio, hace público que por el Consejo de Administracion de esta Compañía, han sido nombrados los Doctores en medicina, D. Alejandro Ferrer y Nicolau y D. Agustin Salvá, para que en representacion de la misma, practiquen los reconocimientos facultativos á las personas que por todos conceptos deseen asegurarse en esta Capital. 1

VEETA.—A voluntad de su dueño se vende una finca situada en el arrabal de Santa Catalina, calle de Oler números 5 y 9, que consiste en dos botigas y cuatro pisos con agua de fuente y de pozo; constan de recibidero, una sala, cuatro dormitorios, comedor, cocina, dos dispensas y galería. Informarán en la misma calle núm. 1.

VENTAS.—Se desea vender una casa números 141 y 143 de la calle del Sindicato.

Otra, número 114 de dicha calle del Sindicato y número 5 de la calle de San Andres.

Darán razon en la expresada calle del Sindicato número 124.

ALQUILERES.—Están para alquilar unos entresuelos, calle del Estudio General núm. 25. Informarán en el segundo piso.

AL PUBLICO.—Se vende una casa botiga, situada en la Vileta, zona 3, cuartel 10. Darán razon en la calle de San Lorenzo, núm. 73, piso primero.

SIRVIENTE.—Desearia colocacion uno de unos 30 años de edad ya acostumbrado al servicio doméstico. Informarán en la librería de Guasp.

NODRIZAS.—Hay una de edad de 19 años y leche de 5 meses, de la villa de Lloseta, en la calle de Santa Fe núm. 5 darán razon.

AVISO.—Hay un piano Obrico, en buen estado, casi nuevo, para alquilar. En la plaza del Temple, núm. 3, piso 1., informarán.



DOÑA CATALINA FABREGUES Y GONZALEZ

DUODECIMO ANIVERSARIO

Su madre, tios, primos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan asistir á las misas que en sufragio de su alma se celebraran el martes 25 en la Iglesia de San Cavetano. Favor que les agradecerán eternamente.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 11 m.

Recibido el 23 á las 11'54 m.)

En Lisboa se confirma que los prisioneros españoles que se escaparon á Francia volvieron á Portugal; han sido embarcados y se les conduce á Badajos.

Confíase en un completo arreglo satisfactorio de la cuestion de Andorra.